

### L'EMPIRE DE LA TOLERANCE



- |  |                            |  |
|--|----------------------------|--|
| ★ Villes où a débuté le soulèvement de 1572      | ■ Universités catholiques  | ■ Pays de la Généralité rattaché aux Provinces-Unies en 1648 |
| → Campagnes des armées espagnoles de 1572 à 1574 | ■ Universités protestantes | ■ République des Provinces-Unies en 1648                     |
| ■ Union protestante d'Utrecht en 1579            | 1585 (académies)           | ■ Pays-Bas espagnols en 1648                                 |
| ■ Union catholique d'Arras en 1579               | ★ Batailles                |  |
|  | ◆ Traités                  |  |

## PHILIPPE II

La Hollande, la « république des marchands de fromages » comme l'appellera LOUIS XIV lors de la guerre de Hollande en 1672, se révolte contre PHILIPPE II, le roi d'Espagne.

En 1575, CHARLES QUINT est un vieillard. Les Flamands, les Hollandais l'ont accepté comme Roi : il était né à Gand et élevé en Flandre.

Pas son fils, né et élevé en Espagne, un Roi étranger donc illégitime.

Les protestants, le plus grand nombre, demandent la liberté de pratiquer leur foi. PHILIPPE II, catholique fervent, refuse et les pourchasse sans pitié.



*Philippe II*

## L'ESPAGNE

Au 15<sup>ème</sup> siècle, les juifs et les musulmans travaillent et produisent en Espagne assurant la richesse du pays. Les nobles ne travaillent pas !

Les musulmans sont déjà partis, chassés par ISABELLE la Catholique. Par décret de 1492, 60.000 juifs sont chassés à leur tour. Ils ne doivent emporter ni or, ni argent.

On tue les marranes (juifs convertis par la force) : 1000 à Tolède, à Valence 4000 sont brûlés en 1494.

L'Inquisition règne en maître. Elle étend sa répression sur les territoires espagnols des Pays-Bas. La terreur vient s'ajouter à la lourde pression des impôts.

## LE DUC DE FER

PHILIPPE II nomme le Duc d'ALBE gouverneur des Pays-Bas. Cet Espagnol, catholique fanatique, poursuit et exécute des milliers de protestants. Il suffit de voir le tableau de BRUEGHEL « le massacre des Innocents » pour comprendre.



Les Provinces Unies veulent leur indépendance et surtout la liberté de culte et de pensée. La guerre va durer 80 ans.

Bientôt, PHILIPPE II n'est plus Roi des Pays-Bas devenus une république.

L'Espagne court à la banqueroute.

En 1620, le Comte d'OLIVARES, premier ministre, demande officiellement aux juifs de revenir sur la terre ibérique. L'Inquisition s'y oppose et l'Espagne, pays où le soleil ne se couchait jamais un siècle plus tôt, fait faillite.

## GUILLAUME D'ORANGE

Guillaume d'Orange, l'ancêtre de la monarchie néerlandaise bercé par la pensée d'Érasme, a reçu une éducation catholique tolérante.

Adulte, il fréquente les familles protestantes d'Amsterdam et il s'oriente de plus en plus vers la religion réformée.

Il prend la tête de la révolte contre l'Espagne, dirigeant la « révolte des gueux ».



Les Hollandais ne vont pas hésiter à inonder leurs terres (80.000 hectares ont été conquis à la mer) pour arrêter l'avance espagnole. Ils feront de même un siècle plus tard contre l'armée de LOUIS XIV.

Les Hollandais inventent la « flûte néerlandaise », petit bateau avec une vaste cale pour transporter le maximum de marchandises. Les bateaux moins lourds sont rapides avec un faible équipage.



Le prix du transport maritime réduit permet aux Hollandais de se rendre maîtres de 75 % des échanges internationaux : le sucre, denrée chère, les soieries, les porcelaines, les diamants ...  
La Compagnie des Indes Hollandaises prospère.  
Amsterdam est appelée « le magasin général de l'univers ».  
Le pays vit le SIECLE D'OR.

*La mappemonde de Frederik de Wit, publiée en 1662 à l'apogée du siècle d'or des Pays-Bas par la plus grande maison d'édition géographique de l'époque, symbolise la prépondérance économique, scientifique, culturelle et artistique du pays, parvenu au rang de grande puissance et qui domine la cartographie elle-même.*



## AMSTERDAM

Les Provinces Unies et Amsterdam, la capitale, deviennent le refuge des protestants et des juifs. Les immigrants représentent 1/3 de la population.

Les meilleurs ouvriers et les grands cerveaux protestants, chassés des territoires catholiques, dont la France, fuient vers les Pays-Bas créant la prospérité du pays.

Les juifs fondent de grandes banques.

En 1602, à Amsterdam naît la première bourse mondiale avec des capitaux de toute l'Europe.

(Comme toutes les Bourses à cette époque, celle d'Amsterdam, la plus puissante, est avant tout une Bourse de marchandises et non de valeurs).

Les 46 piliers de la cour intérieure sont numérotés pour qu'on sache où se tiennent les marchands.



Monnaie frappée par la  
VOC  
Crée le 20 03 1602



Compagnie néerlandaise des indes orientales (VOC)





*Vue de Delft Johannes Vermeer*

## ESSOR CULTUREL

Les Provinces Unies, pays de la tolérance où tout un chacun peut s'exprimer, est le royaume des imprimeurs et des libraires. 70 % de la population sait lire et écrire. DESCARTES s'extasie sur cette « liberté entière ». Il reste 30 ans aux Pays Bas avant d'aller mourir en Suède chez la Reine CHRISTINE, en 1650. SPINOSA aussi se bat dans ses écrits contre la superstition et l'intolérance.

Les époux peints en 1634 par Rembrandt restaurés dans leur symphonie de noirs et de blancs

Restaurés durant 16 mois au Rijksmuseum, les deux portraits de Rembrandt acquis avec Le Louvre



## LÉGENDE NOIRE

Toutefois, cette tolérance si souvent vantée, exclut les minorités : les homosexuels et les errants sont persécutés.

On constate de grandes inégalités sociales.

La fortune du pays est due en grande partie à la traite négrière. Les Pays-Bas sont le premier acteur de la traite au milieu du siècle. Ils déporteront 550.000 esclaves africains.

Barbouiller la statue de COLBERT ou de GUILLAUME d'Orange ne changera rien à l'Histoire. C'était une autre époque où l'homme pensait qu'il n'avait pas la même valeur suivant la couleur de sa peau.

Rendons hommage à ce petit pays, les Pays-Bas, qui, par son travail, sa pensée tolérante innovante, reste le laboratoire de la modernité européenne.